

**PROTECCIÓN CIVIL DE LA ALCALDÍA**

# En un trienio bajó de 20 a tres la cifra de tomas de combustible en Azcapotzalco

Destaca la habilidad de bandas // Unas utilizaban un túnel // Otras lo transportaban por “vía aérea”

**ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ  
Y ELBA MÓNICA BRAVO**

De 15 a 20 tomas clandestinas en ductos de Pemex que llegaron a detectarse en Azcapotzalco, disminuyeron de manera considerable en el último trienio con sólo tres el año pasado, y en lo que va de 2024 se han presentado dos alertas, pero ninguna positiva, informaron autoridades de la alcaldía.

Entre los casos más relevantes, señalaron el de octubre de 2022 en avenida 16 de Septiembre, colonia San Martín Xochinahuac, porque ocurrió un derrame y la zona debió ser desalojada.

Israel Domínguez Zavala, director ejecutivo de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil de la demarcación, refirió que al atender hundimientos en la carpeta asfáltica de la avenida Tezozomoc, casi esquina con Camino a Santa Lucía, se descubrió un túnel de 1.50 por 1.50 metros de diámetro de lo que fue una toma clandestina, y si bien ya estaba inactiva, mostró la habilidad que tienen las bandas dedicadas al robo de hidrocarburos.

Otro caso fue el de junio de 2023, que exhibió también el ingenio con que operan, cuando Pemex detectó siete tomas en avenida Tezozomoc y Camino a Nextengo, en las que utilizaron las instalaciones aéreas.

“Se conectaron al ducto y de allí jalaron el combustible sobre avenida Tezozomoc, suben por los cables, es decir, la manguera va como si fuera línea de cualquier cablera, va por los cables de luz de mediana tensión y llega a un predio a un kilómetro de donde está la toma. Nos decían los vecinos que llegaban tráilers a cargar. Imaginate la presión

para poder aventar el combustible desde allí a un kilómetro.”

Recordó que este caso incluso fue comentado por el presidente Andrés Manuel López Obrador en su conferencia matutina. En esa ocasión Pemex ubicó las tomas al detectar con sus mecanismos una baja de presión en el poliducto Tula-Azcapotzalco.

“Son acciones conjuntas en las que va Pemex, va Seguridad Física de la paraestatal, la Fiscalía General de la República, Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil del gobierno de la ciudad, y nosotros coadyuvamos para mitigar los riesgos con la población”, explicó.

En Iztacalco, la directora de la Unidad Departamental de Servicios de Emergencias, Tania León Moreno, indicó que la alcaldía tenía un “acuerdo de confidencialidad” con el gobierno de la ciudad para no dar información de los casos de *huachicol* en la demarcación.

En tanto, vecinos de la colonia Cuchilla del Tesoro, en GAM, señalaron que autoridades capitalinas dijeron que en dos semanas serán concluidos los estudios de caracterización del suelo para conocer las condiciones en que se encuentra y la contaminación por hidrocarburos en varias colonias.

Una vez concluido el estudio, se iniciarán los trabajos de remediación del suelo y el cambio del ducto de turbosina. Los residentes mencionaron que hasta el momento continúa el lavado diario del drenaje, lo que ha permitido que disminuya el olor a hidrocarburo.

